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Reporte de la Decimosexta Reunión del Comité Coordinador del FMB  

Atendida por los miembros del Comité Coordinador y los Coordinadores de las Comisiones de Trabajo 

23 - 24 de mayo 2019 

Sala Etiopia (C-285), Sede de la FAO, Roma, Italia 

Jueves, 23 de mayo 2019 

1. Sesión de apertura por la FAO, el Comité Ejecutivo del FMB y la Secretaría del FMB 

El Sr Boubaker Ben-Belhassen, Director de la División de Comercio y Mercados de la FAO (EST, por sus 
siglas en ingles), dio la bienvenida a los participantes de la reunión del Comité Coordinador (CC), señalando 
que representaban una amplia gama de actores dentro de la industria bananera mundial. Destacó en 
particular la significativa participación de representantes gubernamentales – de más de 10 países – en la 
reunión. El Sr Ben-Belhassen destacó la importancia del FMB para lograr los objetivos estratégicos de la 
FAO y los objetivos de desarrollo sostenible de las Naciones Unidas, pero también enfatizó el apoyo de la 
FAO al FMB como un modelo de plataformas de múltiples partes interesadas que promueve cadenas de 
valor agrícolas responsables. Concluyó sus palabras de bienvenida resumiendo algunos de los principales 
logros del FMB y, en última instancia, alentó el fortalecimiento de las relaciones constructivas, basadas 
en la confianza y el respeto, que se han desarrollado entre los miembros, en todas las actividades futuras 
del FMB. 

La Sra Silvia Campos, miembro del Coordinador Ejecutivo (CE) del FMB, luego dio el discurso de apertura 
en nombre del Comité. Agradeció a todos los miembros por sus compromisos y destacó que la 
participación activa de todos sería necesaria para implementar las decisiones importantes que se 
tomarían. El Sr Pascal Liu, Líder del Equipo de Inversión Internacional y Frutas Tropicales y Coordinador 
del FMB, concluyó la sesión de apertura describiendo los principales objetivos y los resultados esperados 
de la reunión. 

2. Resumen de las actividades recientes 

El Sr Liu proporcionó un resumen de las prioridades y las decisiones que se tomaron con respecto a temas 
financieros y de gobernanza durante la reunión del CC15 en noviembre de 2018. Informó a los miembros 
de las actividades que se han realizado desde entonces. 

Los miembros de la Secretaría del FMB luego continuaron a presentar el Plan de Acción del FMB que fue 
aprobado durante el CC15, y resumieron brevemente las actividades que se llevaron a cabo dentro de cada 
comisión de trabajo (CT) y fuerza de tarea (FT) desde entonces. También destacaron las actividades que 
aún deben abordarse (consulte las secciones 3, 4 y 5 para obtener más detalles). 

3. Comisión de Trabajo 01 – Sostenibilidad ambiental  

La facilitadora de la Comisión de Trabajo 01 (CT01) presentó las actividades recientes de la CT (para 
obtener más información, consulte el documento WBF-SC16-2019-08s). 

Los coordinadores del Subgrupo sobre Prácticas Agroecológicas y Gestión Hídrica después compartieron 
el plan de trabajo para el subgrupo. El primer objetivo establecido por el subgrupo es realizar un evento 
en Fruit Logística 2020, con el fin de mostrar las prácticas agroecológicas que han sido implementadas por 
productores pequeños y productores grandes que son miembros del FMB. Los esfuerzos se centrarán en 
la creación de estudios de caso sobre prácticas agroecológicas a través de diferentes formatos (por 
ejemplo, folletos y videos). Se presentó un primer ejemplo de un estudio de caso durante la sesión de la 

https://drive.google.com/drive/folders/1ssfHejqRFvBaV4iMsYo3E56rVgFECEzD
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CT01, y los coordinadores hicieron un llamado a los miembros para que compartieran prácticas 
adicionales. Además, el subgrupo también tiene como objetivo proporcionar un espacio para que los 
pequeños agricultores compartan sus buenas prácticas a través de un programa de aprendizaje basado 
en intercambios de conocimientos sur-sur. Por lo tanto, los coordinadores presentaron una nota 
conceptual para este propósito. Con respecto a las prácticas de gestión hídrica, los miembros del subgrupo 
decidieron contratar a un consultor para recopilar y analizar datos sobre el uso y la eficiencia del agua en 
la industria. Adicionalmente, los coordinadores destacaron los esfuerzos de recaudación de fondos que 
están en curso para cumplir con el plan de trabajo. 

A continuación, el equipo sobre la Lucha contra las Plagas y Gestión de Plaguicidas (AGPCM, por sus siglas 
en inglés) de la División de Producción y Protección Vegetal (AGP, por sus siglas en inglés) de la FAO 
presentó el Programa Mundial de Agroquímicos de la FAO. El programa se está redactando actualmente 
para ser implementado por la FAO. El objetivo es reducir el uso de Plaguicidas Altamente Peligrosos (PAP) 
y Contaminantes Orgánicos Persistentes (COP), así como garantizar la eliminación de pesticidas obsoletos 
y la eliminación de plásticos contaminados. El banano fue seleccionado como uno de los cultivos clave, 
por lo que se ha contactado a los miembros del FMB para que colaboren en este programa. AGPCM 
continuará trabajando en el marco del programa, mientras esperan más expresiones de interés de los 
miembros del FMB. El marco se completará en julio y se presentará al Programa Mundial de Agroquímicos 
a fines de 2019. 

Como evaluación proporcionada al equipo de AGPMC, los miembros del CC destacaron la importancia de 
tener alternativas científicamente comprobadas para eliminar sustancias específicas. Los representantes 
del sector privado también mencionaron que muchas iniciativas sobre alternativas a los PAPs y COPs se 
están desarrollando a nivel de empresa. Se destacó la importancia de equilibrar los tipos y las cantidades 
de sustancias utilizadas, dado que la disminución de alguna sustancia puede conducir a un aumento de la 
resistencia. Los representantes sindicales destacaron la necesidad de contar con materiales claros y bien 
orientados para informar adecuadamente a los trabajadores sobre los peligros para la salud, así como 
para garantizar que cada lugar de trabajo tenga un comité de salud y seguridad. 

Además, la facilitadora de la CT01 proporcionó un resumen del estado actual del proyecto de Huella de 
Carbono y Huella de Agua (CWF, por sus siglas en inglés) que se implementó junto con Gestarse. El 
proyecto pretende comenzar pronto su segunda fase, que incluye la automatización de la guía para 
facilitar su uso y estandarizar los datos recopilados de los países, así como capacitaciones sobre su uso y 
validaciones en las fincas. Por lo tanto, los miembros del CC consideraron necesario restablecer los 
esfuerzos de colaboración con Gestarse, luego de la finalización exitosa de la primera fase del proyecto. 
Durante la reunión del CC, los miembros también expresaron la necesidad de llevar a cabo estas 
actividades en otros países latinoamericanos. Adicionalmente, se identificó el interés de los 
representantes africanos. Siguiendo la iniciativa de un miembro del CC, se recopilaron expresiones de 
interés y una promesa de fondos para la segunda fase. 

En última instancia, la facilitadora destacó que la nota conceptual para el Subgrupo sobre la Finca del 
Futuro está actualmente en proceso de evaluación e informó que se compartiría en consecuencia para su 
revisión. 

Decisiones: 

- Recopilar estudios de caso sobre prácticas y experiencias agroecológicas 
- Realizar actividades de recaudación de fondos para la implementación del plan de acción del 

Subgrupo sobre Prácticas Agroecológicas y Gestión Hídrica 



 
Foro Mundial Bananero (FMB) 

Trabajando juntos hacia una producción y comercio sostenibles del banano 
 

3 
 

- Facilitar las comunicaciones entre las partes interesadas de la industria y los miembros del FMB, 
para la recopilación de datos y el etiquetado apropiado sobre el uso de plaguicidas altamente 
peligrosos (PAP) que lleva a cabo la División de Producción y Protección Vegetal de la FAO 

- Hacer un seguimiento a las expresiones de interés y compromisos de fondos para el proyecto 
sobre Huella de Carbono y Huella de Agua  

- Compartir la nota conceptual actualizada del Subgrupo sobre la Finca del Futuro con los miembros 
de la CT01 

4. Comisión de Trabajo 02 – Sostenibilidad económica  

Los coordinadores de la Comisión de Trabajo 02 (CT02) presentaron los principales resultados de la 
reunión paralela del Subgrupo sobre la Cobertura de los Costos de Producción Sostenible (SG-CCPS), que 
se celebró el 22 de mayo de 2019, el día anterior al CC16. Informaron sobre las actividades recientes del 
SG-CCPS (para obtener más información, consulte el documento WBF-SC16-2019-09s). Esto fue seguido 
por una presentación y discusiones posteriores sobre los tres temas principales que actualmente aborda 
el SG-CCPS, siendo el trabajo sobre salarios vitales, el establecimiento de una Red de Investigación sobre 
Salarios Vitales y el desarrollo de un observatorio sobre costos de producción. 

Los coordinadores de la CT02 reiteraron que la principal área de trabajo para la CT se ha centrado en 
analizar los salarios como un elemento clave de los costos de producción. Como tal, se presentaron las 
actividades planeadas para la segunda fase de la propuesta sobre la Iniciativa de Salarios Vitales (LIWIN, 
por sus siglas en ingles). La propuesta apunta a realizar estudios de referencia de salarios vitales –
utilizando la metodología Anker – en países exportadores de banano que actualmente carecen de uno. 
Los puntos de referencia de un salario vital son una determinación técnica, basada en principios de 
derechos, de los ingresos que se necesitarían para que un trabajador y su familia tengan un nivel de vida 
decente. Como tal, el propósito de los puntos de referencia es servir como una herramienta técnica que 
se pueda utilizar durante las negociaciones salariales y las intervenciones de fijación de salarios a nivel 
local y nacional. Para complementar estos estudios, la propuesta busca brindar apoyo institucional tanto 
en los países exportadores como en los importadores, ya que se reconoce que se necesita un enfoque que 
toma en cuenta la cadena de suministro completa para crear las condiciones necesarias que, en última 
instancia, permitan el pago de salarios vitales a los trabajadores. Dado que el FMB reúne a los principales 
actores a lo largo de la industria bananera mundial, los coordinadores de la CT destacaron que esta 
plataforma presenta una oportunidad única para la colaboración precompetitiva en este respecto. 

Los miembros del CC resaltaron varias inquietudes con respecto a las actividades sobre salarios vitales, 
algunas de las cuales están relacionadas con los estudios de referencia, su uso por parte de diversas partes 
interesadas y la terminología utilizada. Un miembro del CC presente solicitó a la CT que cambie la 
terminología utilizada para las actividades de salarios, argumentando que un salario vital debe negociarse 
a través de la negociación colectiva. Se acordó que se llevaría a cabo una consulta y un proceso de 
seguimiento con todos los miembros del FMB a este respecto. Además, se expresó la inquietud que los 
estudios de referencia que se están llevando a cabo podrían interferir con las relaciones laborales y los 
mecanismos de negociación colectiva entre trabajadores y empleadores. Los miembros de la CT02 
aseguraron a los participantes preocupados que los puntos de referencia simplemente sirven como una 
herramienta voluntaria que se puede utilizar durante las negociaciones y no están destinados a imponerse 
a ninguna industria ni a reemplazar las negociaciones a nivel local y nacional. 

Otros miembros expresaron su preocupación de que las actividades de salario vital aumentarían la 
responsabilidad para los productores, especialmente una vez que los certificadores incluyan un 
componente de salario vital dentro de sus estándares. Sin embargo, se enfatizó que el objetivo de las 

https://drive.google.com/drive/folders/1ilBJ8_7yi15F5eA2QH5S7gGZ3Sx4e9cb
http://www.fao.org/world-banana-forum/projects/87640/es/
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actividades de LIWIN es adoptar un enfoque que incorpore a toda la cadena de suministro, involucrando 
a todos los actores clave, para garantizar que este no sea el caso. En última instancia, varios miembros 
destacaron la necesidad de reconocer que los puntos de referencia son una herramienta útil para abordar 
un problema existente. 

Los coordinadores de la CT02 también informaron a los miembros del CC que se necesitaría una mayor 
capacidad para realizar todos los estudios de referencia de salarios vitales presentados en la propuesta 
de LIWIN, ya que los investigadores actualmente no tienen la capacidad para hacerlo dado a las numerosas 
solicitudes de estudios de referencia por parte de diferentes organizaciones. También sería necesario 
garantizar que los estudios se realicen de manera consistente y comparable. Como tal, el Sr Richard y la 
Sra Martha Anker, creadores de una metodología de salario vital comúnmente utilizada, presentaron una 
propuesta concreta, cuyo objetivo es aumentar la capacidad y garantizar la sostenibilidad de estas 
actividades a través del establecimiento de una Red de Investigación de Salario Vital. Durante la reunión 
paralela del SG-CCPS, los miembros acordaron brindar apoyo a la Red de Investigación de Salario Vital a 
través de la propuesta de LIWIN. 

Finalmente, los coordinadores de la CT02 presentaron una propuesta desarrollada por CIRAD y BASIC para 
el establecimiento de un observatorio sobre costos de producción, que permitiría la transparencia en los 
costos de producción y serviría como una herramienta para que todos los actores tengan información 
continuamente actualizada sobre la distribución del valor a lo largo de la cadena. Un miembro del CC 
informó a los participantes que esta iniciativa está en línea con las consultas actuales que se están llevando 
a cabo a nivel de la Unión Europea sobre la necesidad de monitorear los precios a lo largo de las cadenas 
de suministro. El representante del Ministerio de Agricultura de Francia reiteró que el Ministerio apoya la 
creación de un observatorio global sobre los costos de producción, ya que permitiría a la industria 
comprender mejor la distribución del valor a lo largo de las cadenas de suministro en los diversos países 
productores (UE, ACP, terceros países). Este observatorio también permitiría lograr una mayor 
transparencia en el conocimiento del sector, mejorar los intercambios entre los distintos vínculos de la 
cadena basados en información objetiva, desarrollar estrategias y políticas a nivel nacional e internacional, 
y mejorar la gestión de crisis. Con este fin, sugirió que la Secretaría del FMB comparta una nota conceptual 
detallada y un presupuesto provisional a través de la Representación Permanente de Francia ante la FAO. 

Decisiones:  

- Compartir información relevante sobre los objetivos, la estrategia y el enfoque de LIWIN, la 
metodología Anker y los informes sobre los puntos de referencia de salarios vitales con todos los 
miembros del FMB, para su revisión y discusión 

- Establecer una consulta informal con las organizaciones respectivas miembros del FMB con 
respecto a la terminología que se utilizará para las actividades sobre salarios y el uso futuro de los 
informes sobre los puntos de referencia, a fin de garantizar que los puntos de referencia se utilicen 
como una herramienta para las negociaciones salariales por parte de las partes interesadas 
apropiadas y que los informes sean comparativos para proporcionar transparencia sobre las 
condiciones de los trabajadores en diferentes países 

- Mientras tanto, continuar trabajando en la propuesta de LIWIN y sus actividades de recaudación 
de fondos 

- Explorar oportunidades de financiamiento por parte de los miembros del FMB para apoyar la Red 
de Investigación de Salario Vital 

- Dar seguimiento a los intereses y al apoyo financiero de los miembros del FMB para el 
establecimiento de un observatorio sobre los costos de producción 
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5. Comisión de Trabajo 03 – Sostenibilidad social  

Las coordinadoras de la Comisión de Trabajo 03 (CT03) presentaron las actividades principales que se 
llevaron a cabo en las tres áreas prioritarias de la CT antes del CC16 (para obtener más información, 
consulte el documento WBF-SC16-2019-10s) y procedieron a delinear las actividades planificadas hasta 
finales de 2020. 

En el área prioritaria de relaciones laborales y trabajo decente, las coordinadoras informaron a los 
miembros del CC sobre la visita de campo realizada a la República Dominicana en marzo de 2019 como 
parte de la propuesta de proyecto de trabajo decente y diálogo social que se aprobó durante el CC15. La 
visita de campo incluyó reuniones con las partes interesadas relevantes para explorar su interés en estas 
actividades. Los resultados parecían prometedores debido a un mayor interés por el diálogo social entre 
los actores de la industria. Para iniciar el proceso y garantizar la participación de la OIT en el proyecto 
sobre trabajo decente en la República Dominicana, debe haber un consenso tripartito de las partes 
interesadas en el país sobre la necesidad de tales actividades. Si se expresa esta voluntad, se llevará a 
cabo un taller de dos días a fines de 2019 para comenzar el proceso. Se espera que los aprendizajes clave 
del acuerdo marco en Perú entre pequeños productores y sindicatos puedan incorporarse a estas 
actividades. En última instancia, los miembros del CC solicitaron a los coordinadores del proyecto 
propuesto que mantuvieran informados a los miembros del FMB sobre las fechas y los próximos pasos de 
las actividades en República Dominicana. 

Además, se había sugerido durante el CC15 realizar actividades similares en Costa de Marfil. Sin embargo, 
después de las discusiones con las partes interesadas locales, se acordó posponer las actividades en el 
país hasta 2020, a fin de incorporar los aprendizajes clave de las actividades actuales sobre trabajo 
decente en Ghana y Camerún. Esto permitirá un enfoque integrado sobre el trabajo decente en la región. 

Con respecto a la segunda área prioritaria de salud y seguridad ocupacional (SSO), se presentaron 
actualizaciones sobre las actividades recientes en Ghana en el marco de la Iniciativa Bananera de Salud y 
Seguridad Ocupacional (BOHESI, por sus siglas en ingles). Las actividades de SSO en Ghana incluyen un 
fuerte enfoque de género, por lo que se incluirá en el manual de BOHESI un anexo sobre lineamientos 
para temas de salud y seguridad para mujeres, y se realizará un taller sobre salud y seguridad para mujeres 
trabajadoras. Las actividades en el país son prometedoras, ya que el gobierno de Ghana se ha 
comprometido a implementar una nueva legislación con respecto a SSO. 

Las coordinadoras de la CT también brindaron información actualizada sobre la situación actual en 
Camerún, ya que las actividades de BOHESI se suspendieron el año pasado debido a la situación política 
en ese momento. Los coordinadores de BOHESI recientemente recibieron solicitudes de las partes 
interesadas de Camerún para reiniciar las actividades en la región francófona del país. Los fondos fueron 
aprobados por IDH de antemano y, por lo tanto, se harán esfuerzos para incorporar los aprendizajes clave 
de Ghana en las actividades de capacitación que se llevarán a cabo en Camerún. 

En última instancia, los próximos pasos para las actividades de SSO incluirán el desarrollo de una 
propuesta para replicar las actividades de BOHESI e implementar aprendizajes en otros países de América 
Latina, bajo una agenda de trabajo decente. 

Decisiones:  

- Publicar un nuevo estudio de caso sobre el acuerdo marco en Perú entre pequeños productores 
y sindicatos como una secuela de la publicación del FMB (2014) sobre relaciones laborales 

- Continuar esfuerzos para establecer un proyecto piloto sobre trabajo decente y diálogo social en 
la República Dominicana 

https://drive.google.com/drive/folders/1i5E9V19U69p9aPFlChYYxcVneq1B5Pdf
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- Reiniciar las actividades de la Iniciativa Bananera de Salud y Seguridad Ocupacional (BOHESI, por 
sus siglas en ingles) en Camerún, siguiendo las solicitudes de las partes interesadas locales 

- Desarrollar una propuesta para replicar las actividades de BOHESI en América Latina 

Fuerza de Tarea sobre Equidad de Género (FT-EG) 

La tercera prioridad dentro de la CT se centra en asuntos relacionados con el género y se aborda a través 
de una Fuerza de Tarea sobre Equidad de Género (FT-EG). La FT-EG celebró una reunión paralela el 22 de 
mayo de 2019, el día anterior al CC16, donde se llevaron a cabo importantes debates sobre las cinco áreas 
prioritarias de la fuerza de tarea: (1) oportunidades de empleo para mujeres, (2) empoderamiento de las 
mujeres, (3) salud y seguridad, (4) brecha salarial de género, y (5) acoso sexual y violencia basada en el 
género. Un informe detallado de las discusiones sostenidas durante la reunión está disponible a pedido. 
Sin embargo, a continuación se presentan las principales decisiones tomadas durante la reunión: 

Decisiones: 

- Promover aprendizajes clave de los estudios de caso incluidos en la publicación "Análisis 
comparativo de iniciativas para lograr avances hacia la equidad de género en las cadenas de valor 
agrícolas" (2019) 

- Asegurar que un enfoque sensible a los asuntos de género para la SSO esté integrado en las 
actividades de BOHESI 

- Apoyar una colaboración permanente entre la FT-EG y la CT02 para garantizar que la brecha 
salarial de género se incorpore en las actividades de salarios vitales 

- Compartir información con miembros del FMB sobre el Convenio y la Recomendación de la OIT 
para acabar con la violencia y el acoso en el mundo del trabajo 

- Explorar la posibilidad de establecer una cuarta comisión de trabajo sobre equidad de género, 
teniendo en cuenta los recursos necesarios 

6. Establecimiento del Consejo Asesor (CA) 

En el período entre el CC15 y el CC16, se estableció un Comité Ejecutivo interino después de los esfuerzos 
de la Secretaría para renovar el CE, ya que los miembros del CC reconocieron que demasiadas 
organizaciones habían expresado interés durante la CC15. Como resultado, se acordó durante la CC15 que 
la Secretaría del FMB desarrollaría una propuesta de un mecanismo para renovar el CE durante el CC16. 

La Secretaría del FMB presentó la propuesta que se preparó luego de las discusiones mantenidas con la 
Oficina Legal de la FAO. Sin embargo, le recomendó a los miembros que cambien el nombre del Comité, 
ya que no es un órgano de toma de decisiones, sino que actúa como un órgano operativo / asesor en 
nombre del CC. En términos legales, un Comité Ejecutivo tiene capacidad para tomar decisiones. Por lo 
tanto, cambiando el nombre a Consejo Asesor (CA) conllevaría menos implicaciones legales, lo que 
significa que no habría requisitos o reglas para la estructura o renovación de sus miembros. En última 
instancia, los miembros del CC acordaron cambiar el nombre del Comité Ejecutivo a Consejo Asesor. Otras 
decisiones importantes tomadas con respecto al CA se presentan a continuación: 

Decisiones: 

- El nombre del organismo operativo del FMB a cargo de apoyar la implementación de las 
decisiones tomadas por el CC se ha cambiado de Comité Ejecutivo (CE) a Consejo Asesor (CA) 

- Cada organización miembro del CA debe designar a un representante y un sustituto, incluyendo 
al menos una mujer representante para garantizar un equilibrio de género en el FMB 

http://www.fao.org/world-banana-forum/working-groups/social/gender-equity/es/
http://www.bananalink.org.uk/comparative-analysis-work-towards-gender-equity-supply-chains
http://www.bananalink.org.uk/comparative-analysis-work-towards-gender-equity-supply-chains
http://www.bananalink.org.uk/comparative-analysis-work-towards-gender-equity-supply-chains
https://www.ilo.org/ilc/ILCSessions/108/reports/reports-to-the-conference/WCMS_673745/lang--es/index.htm
https://www.ilo.org/ilc/ILCSessions/108/reports/reports-to-the-conference/WCMS_673745/lang--es/index.htm
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- Ya no se requiere un quórum dentro del CA, ya que no es el órgano de toma de decisiones del 
FMB 

- Todos los candidatos que expresaron interés hasta el CC16 serán aceptados en el CA 
- Debe haber un mínimo de cinco miembros del CA presentes en todas las reuniones del CA 
- Los miembros del CA que no participan en más de dos teleconferencias consecutivas sin previo 

aviso perderán la membresía al CA 
o El número máximo de notificaciones de ausencia es cuatro en un período de un año 

- Se elegirá un nuevo Comité Coordinador durante cada Conferencia Global del FMB; esto será 
seguido por la renovación del CA en la primera reunión del CC después de cada Conferencia Global 

 

 

Viernes, 24 de mayo 2019 

7. Plan de acción del FMB 

Luego de las discusiones y decisiones tomadas el primer día de la reunión, la Secretaría del FMB presentó 
los planes de acción desarrollados para las CTs y las FTS, con actividades que se llevarán a cabo hasta fines 
de 2020. También se sugirió incluir las actividades principales de la Secretaría en el plan de trabajo, 
incluyendo la coordinación y la organización de reuniones (por ejemplo, la Conferencia Global), las 
actividades de promoción y los esfuerzos de sensibilización. El nuevo Plan de Acción del FMB se compartirá 
con todos los miembros del CC para su revisión, antes de ser agregado como un Anexo a este reporte. 

Decisión: 

- Compartir plan de acción del FMB con todos los miembros del CC, para su revisión 

8. Asuntos financieros del FMB 

Para entender si el FMB tendría los recursos disponibles para llevar a cabo las actividades incluidas en el 
plan de acción, la Secretaría proporcionó un resumen general de la situación financiera actual del Foro. 
Se proporcionó una actualización de la colección de contribuciones anuales, donde se destacó la cantidad 
total que se espera recibir de las contribuciones de los miembros. 

También se presentó la previsión de gastos, que subrayo un aumento en los gastos en comparación con 
el año anterior, en gran parte debido al aumento en los costos de la Secretaría del FMB y la creación del 
puesto de Secretario del FMB (puesto de proyecto), como se decidió durante el CC15. También se espera 
un aumento debido a la organización de la próxima Conferencia Global, así como a la solicitud de los 
miembros para proporcionar interpretación y traducción al francés con mayor frecuencia. 

Se llegó a la conclusión de que los gastos previstos para 2020 son mayores que los ingresos previstos, por 
lo que se deben hacer esfuerzos para aumentar las contribuciones y recaudar fondos. Como se decidió en 
el CC14, las contribuciones de los miembros se incrementarán por la tasa de inflación para garantizar un 
mayor presupuesto para el FMB. También se harán esfuerzos para ampliar la base de miembros del FMB 
y recaudar fondos de los donantes. 

Decisiones: 

- Aumentar las contribuciones de membresía anualmente de acuerdo con la tasa de inflación 
- Aumentar las actividades de recaudación de fondos 
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9. Cuarta Conferencia Global del Foro Mundial Bananero 

Durante el CC15, se sugirió explorar la posibilidad de organizar la Cuarta Conferencia Global con la feria 
comercial Fruit Logistica en Alemania en febrero de 2020. Sin embargo, dada la información recopilada 
por la Secretaría del FMB antes del CC16, se informó a los miembros que no se recomendó seguir adelante 
con este enfoque. Algunos miembros del CE interino, principalmente del sector privado, mencionaron que 
no tendrían tiempo para participar en la Conferencia, ya que estarían preocupados con las preparaciones 
de sus actividades para Fruit Logistica. Los organizadores de Fruit Logistica también aconsejaron 
enérgicamente que no se organizara un evento consecutivo con la feria, ya que esto no había tenido éxito 
en el pasado, en gran parte debido a las razones mencionadas anteriormente por los miembros del CE. 
Finalmente, los miembros del CE interino también mencionaron que febrero de 2020 sería demasiado 
pronto para tener suficientes materiales para presentar durante la Conferencia. 

Sin embargo, otros actores con sede en Alemania han expresado interés en una posible asociación para 
la organización de la Conferencia en Alemania. Los miembros del CC solicitaron que la Secretaría del FMB 
haga un seguimiento con el gobierno alemán sobre la posibilidad de organizar la Conferencia en Alemania 
con el apoyo de la Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ). Si es factible, la 
Secretaría consultará con los miembros del CC sobre las fechas potenciales de la Conferencia, que se 
sugirió que se realice en mayo o junio de 2020. Esto permitiría una promoción adecuada del evento a 
principios de 2020, incluso durante la participación del FMB en Fruit Logistica. 

En lo que respecta a los objetivos y resultados esperados de la Conferencia, los miembros del CC 
destacaron que el objetivo es involucrar a nuevos actores de la industria global, particularmente de las 
regiones menos representadas (África, Asia). Por lo tanto, es necesario enviar un mensaje positivo y 
garantizar que el contenido de la Conferencia sea atractivo e inclusivo. Los participantes sugirieron los 
siguientes temas para consideración: 

 Una visión de la finca del futuro 

 El futuro del mercado bananero y la distribución de valor a lo largo de la cadena 

 El camino hacia una industria bananera sostenible 

Como tal, la Secretaría del FMB acordó consultar con los miembros del CC después del CC16 sobre sus 
sugerencias para los posibles objetivos, temas y resultados que se presentarán. 

Finalmente, dado el tiempo y los recursos necesarios para la organización de una Conferencia Global, 
algunos miembros del CC sugirieron que la recomendación de celebrar una Conferencia Global cada dos 
años se elimine de la Carta del FMB. Los miembros del CC expresaron consenso al respecto. 

Decisiones: 

- Dar seguimiento con GIZ y el gobierno alemán, con respecto a su interés en una posible asociación 
para la organización de la Cuarta Conferencia Global en Alemania 

- Consultar con los miembros del CC sobre las fechas potenciales para la Conferencia, después de 
las consultas mantenidas con el gobierno alemán 

- Consultar con los miembros del CC sobre los temas potenciales para la Conferencia 
- Participar en eventos relacionados con la industria para la promoción del FMB y la Cuarta 

Conferencia Global en 2020, incluyendo Fruit Logística en Alemania 
- Eliminar la recomendación para celebrar una Conferencia Global cada dos años de la Carta del 

FMB 
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10. Decimoséptima reunión del Comité Coordinador (CC17) 

El CC15 acordó establecer las fechas de las reuniones futuras del CC durante la tercera semana de mayo 
y noviembre de cada año. Por lo tanto, el CC17 debería confirmarse para la tercera semana de noviembre 
de 2019. 

Dadas las decisiones de organizar la Conferencia Global en mayo-junio de 2020 y organizar eventos 
promocionales a principios de 2020, en particular en el evento Fruit Logística en febrero de 2020, la 
Secretaría solicitó a los miembros que aporten sus opiniones sobre la sugerencia de organizar una reunión 
virtual para el CC17. La Secretaría ya necesitará dedicar tiempo y recursos significativos para organizar la 
Conferencia Global y el evento en Fruit Logística. Por lo tanto, otra reunión presencial del CC impediría 
que la Secretaría dedique el tiempo requerido para entregar herramientas y productos clave para la 
Conferencia. Otras razones para justificar una reunión virtual incluyen el hecho de que los temas a discutir 
se centrarían principalmente en la organización de la Conferencia y Fruit Logística. 

Algunos miembros expresaron su preferencia por una reunión presencial, sugiriendo que un miembro del 
FMB sea el anfitrión en República Dominicana o Panamá, dado que se recomendó en reuniones anteriores 
del CC organizar reuniones futuras en las Américas. Otros participantes señalaron que otra reunión 
presencial implica que los miembros del FMB tendrían que dedicar una cantidad considerable de tiempo 
y recursos para participar en tres reuniones internacionales sucesivas del FMB en un período de tiempo 
de menos de siete meses. Además, se plantearon preocupaciones debido al hecho de que algunos países 
estarían en contra de una reunión relacionada con el banano en un país productor de bananos debido a 
las preocupaciones sobre el R4T. 

Decisión: 

- Enviar comunicación a los miembros del CC solicitándoles que indiquen sus preferencias para el 
formato del CC17, que se realizará de forma virtual o presencial 

11. Sesión especial sobre cómo combatir Fusarium RT4 

El coordinador de la Fuerza de Tarea sobre RT4 (TR4TF) presentó la sesión especial y dio la palabra a los 
diferentes presentadores. 

El equipo de Langostas y Plagas y Enfermedades Transfronterizas de las Plantas (AGPMM, por sus siglas 
en ingles) de la división de AGP de la FAO proporcionó un resumen del estado actual del Programa Global 
sobre la Enfermedad de RT4 del Banano de la FAO, así como una actualización de las actividades 
desarrolladas desde su lanzamiento en 2017. A pesar de los fondos limitados que están disponibles hasta 
la fecha, R4T se destacó recientemente como una gran preocupación en la reunión anual de la Comisión 
de Medidas Fitosanitarias (CMF). Se presentaron otras actividades regionales realizadas en Asia, África del 
Sur, el Caribe y América Central. La FAO coordinará las actividades para el Año Internacional de la Sanidad 
Vegetal (IYPH) en 2020, destacando la importancia de RT4. Además, se publicará una guía de buenas 
prácticas para viajeros en la página web de la FAO sobre la crisis de la cadena alimentaria. 

La facilitadora de la CT01 presentó la iniciativa de la Red Global sobre RT4 (TR4GN) como una contribución 
del FMB al Programa Global sobre la Enfermedad de RT4 del Banano. Los miembros de la CT01 y la TR4TF 
desarrollaron y aprobaron una nota conceptual que presenta los objetivos, la estructura y las 
herramientas previstas. Entre las diferentes actividades preparatorias, se establecieron contactos con las 
Organizaciones Nacionales de Protección Fitosanitaria (ONPF) para definir sus necesidades y posibles 
contribuciones. Los elementos de concientización y desarrollo de capacidades proporcionados por el 
TR4GN coincidirán con las necesidades de las instituciones. Además, los especialistas en comunicaciones 
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de la División de Comercio y Mercados (EST) de la FAO presentaron el trabajo realizado sobre la estrategia 
de comunicación para el TR4GN, incluyendo su identidad visual, así como las herramientas de 
comunicación que se utilizarán, siendo un sitio web, un boletín informativo y una dirección de correo 
electrónico. Se espera que el sitio web se lance a fines de 2019. 

Las actividades relacionadas con el desarrollo de capacidades fueron presentadas por los miembros de la 
TR4TF. Esto consiste de la recopilación y revisión de todos los materiales disponibles públicamente sobre 
prevención y contención de RT4 para identificar mensajes clave, competencias y grupos destinarios. 
Después del análisis colectivo, los dos temas claves que se consideraran son la prevención y la contención. 
Se espera que el marco esté listo para su validación en junio de 2019. 

Un representante de la Universidad de Exeter presentó los resultados preliminares del proyecto BananEx 
sobre producción sostenible de banano y RT4. Las principales áreas abordadas por el proyecto son el clima 
y la producción de bananos, el modelado del impacto de enfermedades, la biología de RT4, el impacto 
económico de los choques de producción y la interacción de los actores. Se observó que sería importante 
hacer que esta información esté disponible a través del TR4GN. 

Finalmente, el coordinador de la FT destacó la necesidad de tener el compromiso de miembros y la 
recaudación de fondos para la implementación. Para ello, el TR4TF y la Secretaría desarrollarán un plan 
de trabajo para los próximos cinco años. 

Decisiones: 

- Establecer la Red Global sobre Fusarium Raza Tropical Cuatro (TR4GN, por sus siglas en ingles) y 
su estrategia de comunicación 

- Continuar con las actividades descritas para el establecimiento del TR4GN, enmarcadas en un plan 
de trabajo de 5 años 

- Dar un seguimiento con los miembros del CC con respecto a la información y los materiales que 
se recopilarán y compartirán a través del TR4GN 

- Trabajar en el evento de lanzamiento y socialización del TR4GN 
- Explorar oportunidades de financiamiento en colaboración con miembros del FMB y donantes 
- Analizar el potencial de cooperación con COLEACP para trabajar con las Organizaciones 

Nacionales de Protección Fitosanitaria 

12. Discusiones sobre el alcance interno y externo del FMB 

Tras el debate sobre las actividades que se realizarán en el camino hacia la próxima Conferencia Global, 
los miembros reafirmaron su interés en organizar uno o más eventos en Fruit Logistica 2020. Se consideró 
esencial la necesidad de centrar los esfuerzos en involucrar a los minoristas en estos eventos. Los 
miembros también enfatizaron que es necesario hacer un buen uso de la participación de los miembros 
del FMB en Fruit Logistica, por ejemplo, haciendo que compartan los materiales del FMB en sus puestos. 
En lo que respecta al formato del evento, se consideró una solución intermedia, que implicaría el alquiler 
de una sala para un día completo para presentar las actividades y los materiales del FMB, al mismo tiempo 
que se realizarían eventos breves sobre temas de interés para la industria durante este día. Algunos 
eventos podrían dirigirse a categorías específicas de empresas (por ejemplo, minoristas, transportistas, 
etc.). 

El representante de GIZ mencionó su voluntad de asociarse para tal evento. Desde la perspectiva del 
sector privado, se consideró interesante enfocar el evento de manera de proporcionar una visión global 
sobre las tendencias en el sector bananero. Las actividades sobre costos de producción sostenible y 
TR4GN y sus herramientas se consideraron como un buen resultado para presentar con el fin de resaltar 
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la importancia del FMB para la industria bananera. También se recomendó abogar por los tres pilares de 
la sostenibilidad. En última instancia, se hizo hincapié en la necesidad de realizar una recaudación de 
fondos para permitir que tal evento se pueda llevar a cabo. 

Luego se les pidió a todos los miembros del FMB que hagan esfuerzos para promover los próximos eventos 
de FMB dentro de sus organizaciones y con sus socios externos. 

La Secretaría concluyó la sesión presentando el trabajo actual sobre la identidad visual del FMB. 

Decisiones: 

- La Secretaría enviará información sobre las implicaciones de llevar a cabo un evento en Fruit 
Logística 2020, junto con un presupuesto preliminar 

- La Secretaría hará un seguimiento con los organizadores de Fruit Logística, así como con posibles 
socios y patrocinadores para el evento 

- La Secretaría continuará a trabajar en la identidad visual del FMB 

13. Conclusiones y próximos pasos 

El Sr Liu concluyó la reunión, resumiendo las principales discusiones y decisiones que se tomaron. Luego 
hizo los comentarios finales, agradeciendo a todos los involucrados en la preparación y ejecución de la 
reunión, incluyendo los participantes, intérpretes, mensajeros, técnicos, el personal de la Secretaría del 
FMB y los colegas de EST.  
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Anexo 1. Lista de Participantes 

Decimosexta reunión del Comité Coordinador 
23-24 de mayo 2019 

Lista de participantes y observadores del CC16 
 

Participantes 

# 
Organization / Organización / 

Organisation 
Name / Nombre / Nom 

Surname / Appellido / 
Nom 

Participation/ Participación / 
Participation 

1 Agroamerica Javier  Aguirre Mendoza Miembro del CC 

2 Agrofair Luud  Clercx Miembro del CC 

3 Bama Magne  Svartbekk Miembro del CC 

4 Banana Link Anna  Cooper Miembro del CC 

5 Banana Link Paul  Lievens Miembro del CC 

6 Banana Link Jacqui  Mackay Miembro del CC 

7 Bioversity International Annabelle  Lhommeau Miembro del CC 

8 Chiquita Brands International Inc. Andrew  Biles Miembro del CC 

9 COLEACP Morag  Webb Miembro del CC 

10 COLSIBA Gilbert  Bermúdez Umaña Miembro del CC 

11 Compagnie Fruitière Christelle  Lasme Miembro del CC 

12 Compagnie Fruitière George  Kporye Miembro del CC 

13 CORBANA Mariano  Jiménez Zeledón Observador 

14 
Deutsche Gesellschaft für 

Internationale Zusammenarbeit 
(GIZ) GmbH 

Daniel  May Observador 

15 Dole Xavier  Roussel Miembro del CC 

16 
Embajada de la República   de 

Guinea Ecuatorial  
Mateo Nsogo  Nguere Micue 

Observador 

17 Embajada de la República de Cuba  Rebeca  Cutié Cancino Observador 

18 
Embajada de la República de 

Panamá  
Elena  Minza 

Miembro del CC 

19 Euroban Alistair  Smith Miembro del CC 

20 European Consumer Union Sergio  Veroli Observador 

21 European Consumer Union Laura  Veroli Observador 

22 European Union Delegation Deborah  Di Salvatore Observador 

23 European Union Delegation  Giulia Parenti Observador 

24 Exeter University  Varun   Varma Observador 

25 Fairtrade international Silvia  Campos Miembro del CC 

26 Fairtrade international Giovanna  Michelotto Miembro del CC 

27 Fairtrade international Wilbert  Flintermann Miembro del CC 

28 Farmcoop Kahlil  Apuzen-Ito Miembro del CC 
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29 Fyffes Jon  Tugwell Miembro del CC 

30 Fyffes Julie  Cournoyer Miembro del CC 

31 Fyffes Stella  Davis Miembro del CC 

32 GLOBALG.A.P Enrique  Uribe Miembro del CC 

33 IDH Bas  Overzier Observador 

34 IUF Svetlana   Boincean Miembro del CC 

35 Lidl Florian  Schuetze Miembro del CC 

36 
Ministère de l'agriculture et de 

l'alimentation  
Marie  Collard 

Miembro del CC 

37 Ministère des Outre-Mer Franck Ah-Kit Miembro del CC 

38 
Office de développement de 

l'économie agricole d´outre-mer 
Laurence Grassart 

Miembro del CC 

39 Rainforest Alliance Stephanie   Gerteiser Miembro del CC 

40 Rainforest Alliance Leonie Haakshorst Miembro del CC 

41 
Representación Permanente de 

España ante la FAO  
Mateo  Díaz 

Miembro del CC 

42 
Representación Permanente de 

España ante la FAO  
Paula  Hernández 

Miembro del CC 

43 
Representación Permanente de 

España ante la FAO  
Berenice  Areso 

Miembro del CC 

44 
Representación Permanente de la 

República de Costa Rica ante la FAO 
Amarilli Villegas Cordero 

Miembro del CC 

45 
Representación Permanente de la 
República Dominicana ante la FAO 

Diana  Infante 
Miembro del CC 

46 
Représentation permanente de la 

République de Côte d'Ivoire auprès 
de la FAO, du FIDA et du PAM 

Gisele  Coulibaly 
Observador 

47 
Représentation permanente de la 

République de Côte d'Ivoire auprès 
de la FAO, du FIDA et du PAM 

Kouame  Kanga 

Observador 

48 Tesco Edgar  Monge Miembro del CC 

49 Tesco Tania  Moodley Miembro del CC 

50 Wageningen University Gert  Kema Miembro del CC 

51 FAO/AGP Fazil  Dusunceli FAO 

52 FAO/AGP Elisabetta  Tagliati FAO 

53 FAO/AGP Eva  Kohlschmid FAO 

54 FAO/AGP Oxana Perminova FAO 

55 FAO/AGP Baogen Gu FAO 

56 FAO/AGP Fenton Beed FAO 

57 FAO/EST Araceli  Cardenas FAO 

58 FAO/EST Ettore  Vecchione FAO 

59 FAO/EST Pascal  Liu FAO 

60 FAO/EST Victor  Prada FAO 
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61 FAO/EST Martha Maria  Rios FAO 

62 FAO/EST Léo  Keller FAO 

63 FAO/EST Camila  Reinhardt FAO 

64 FAO/EST Daniela  Piergentili FAO 

 
 


